

EL CASTELLANO

SEMANARIO CATÓLICO

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 52.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,05
Idem atrasado.....	0,10

Pago adelantado.

BALANCE

Los acontecimientos se siguen y empujan como las aguas de un gran río, y en las sociedades dejan su huella, para reproducirse modificadas, como el estilete del gramófono reproduce los sonidos. Es cuestión de pasta, y la de los españoles no estará para bollos, pero no puede ser mejor, y así se explica que los Gobiernos se sucedan en el cinematógrafo político, haciendo pasteles. Mientras tanto el pueblo paga y calla.

«A jugar y perder, pagar y callar» dice un adagio antiguo, y el pueblo que juega en las elecciones pierde siempre, porque ganan los Diputados.

Cuando da su voto el pueblo, cree que vota a un amigo, D. Eulano ó D. Mengano, y se equivoca; vota al aumento de la contribución, la carestía de las subsistencias, la impedimenta administrativa, el desorden económico.

Vota á un señor que dirá en el Congreso si ó no, como en los juegos de prendas, según le convenga al Gobierno, y en cambio recibirá favores y destinos para sus amigos, á costa del que le votó, que pagará en pesetas el cigarro puro, el apretón de manos ó la sonrisa del Diputado que le pidió su voto, tomándose la molestia de escribirle una carta cariñosa, ó haciéndole una visita muy atenta.

Hace años el pueblo andaba á tiros por la calle para conseguir el sufragio universal, creyendo que con él conseguía su felicidad. ¡Inocente! Hoy que lo tiene está lo mismo que antes. Pero es que se hace mal uso de él.

Precisamente lo que sosteníamos nosotros, y entonces nos llamaban reaccionarios.

Hoy no hay liberal que no diga lo mismo que nosotros decíamos entonces; el tiempo ha venido á darnos la razón.

No basta que se den facultades al pueblo para que una nación esté adelantada, es necesario que el pueblo sepa hacer buen uso de ellas.



ENSEÑANZA PARA POBRES Y RICOS

El pueblo necesita preceptores y maestros dignos de él; pues el hijo del pobre es sagrado como el hijo del rico; su naturaleza es la misma; su suerte más dura y sus medios de cultura mucho menos multiplicados.—(P. Lacordaire).

Abundar ó carecer de riquezas y de las otras cosas que llaman bienes, nada importa para la bienaventuranza eterna. Lo que importa más que todo es el uso que de esos bienes hagamos.—(León XIII).

Todos los fieles, sin excepción alguna, han de trabajar por los intereses de Dios y de las almas. La acción es la suprema necesidad de los presentes días; pero acción que se enderece, sobre todo, á la íntegra y escrupulosa observancia de las leyes divinas y de las prescripciones de la Iglesia, á la difusión de las prácticas religiosas y al ejercicio de la caridad en todas sus formas, sin vanagloria ni esperanza de ventajas terrenas.—(Pío X).

Cuanto hace y da al pobre el limosnero, lo hace y lo da á Cristo.

La limosna limpia y purga el alma de las culpas.—(Luc. XI).

El limosnero estará seguro de morir bien.—(Psalm.)

ALOCUCIÓN DE S. S. PÍO X

EN EL CONSISTORIO EL LUNES 11 DEL CORRIENTE

Venerables hermanos: Grande es la satisfacción que Nos experimentamos al recibir, una vez más, á vuestro eminente Colegio, y para que tal satisfacción fuera completa, bien quisieramos Nos poder comunicaros, al hablar de la Iglesia de Cristo, de la cual somos Nos la cabeza, noticias agradables y consoladoras. ¿Qué habremos de desear, tanto Nos como vosotros, sino contemplar á la Iglesia floreciente en la hermosura de la paz, á sus hijos firmes en la fé, fervientes en la caridad, numerosos como los retoños del olivo, en derredor de su mesa, y á todos los que la denigran, seguir arrepentidos la huella de sus pasos y suspirar por la ciudad de Cristo, por la Sión de la santa Israel?

Pero ¡ay! bien sabéis, venerables hermanos, y harto lo deplorais en el fondo de vuestro corazón, que los tiempos que atravesamos son cada vez más difíciles y apenas si se observan señales por las que podamos conjurar el advenimiento de mejores días; sin embargo, gracias á la divina misericordia, la fé se propaga en el mundo entero, y allí donde, al parecer, había de producir menos la semilla, es, precisamente, donde se recoge mas abundante cosecha.

Nos, al decir esto, nos referimos á las naciones disidentes de la doctrina católica, y principalmente á aquellas envueltas aún en las tinieblas del paguismo que son terreno abonado donde fructifica la palabra de Dios y crece, con extraordinaria rapidez, el número de los discípulos de Jesucristo.

Mas ¡cuán intenso es el dolor que Nos experimentamos al dirigir vuestras miradas hacia las naciones que se enorgullecen con el dictado de católicas! Razón sobrada asiste á Nos para temblar y afligirnos y para tomar que se resaca en ellas aquella frase de la Sagrada Escritura: «El reino os será arrebatado y transferido á otro pueblo que producirá buenos frutos.»

En estos días ha venido á aumentar Nuestras angustias la ley que acaba de ser promulgada en la nación que ostentaba el título de hija primogénita de la Iglesia; mas de esta ley, votada en odio á la Iglesia y contra todos los dictados de la Justicia, queremos Nos, en cumplimiento de Nuestro deber apostólico, hablaros en momento oportuno y con mayor gravedad y detenimiento.

A pesar de tantos motivos de tristeza, no nos está permitido desfallecer, venerables hermanos, sino continuar firmes recordando que Nuestro Señor Jesucristo nos dice en su Evangelio que la suerte de la Iglesia en el mundo habría de ser analoga á la que El plugo escoger para salvar á los hombres.

«Así como á mí me han perseguido, así os perseguirán á vosotros. Seréis aborrecidos á causa de mi nombre. No os admiréis de que el mundo os aborrezca; porque antes me ha aborrecido á Mí.»

No dudando de la verdad de estas palabras, Nos nos glorificamos en nuestra tribulación. Cualesquiera que sean las persecuciones que contra Nos se desatan, Nos las resistiremos con la fortaleza que nos inspira el espíritu de Jesucristo. La Iglesia puede ser combatida; pero la fé se vigoriza en las tentaciones, y los que han sido probados se distinguirán en medio de nosotros cuando llegue la hora de que sea separado el grano de la paja. Procuremos, con la ayuda de Cristo, que no puedan dirigirseos aquellas palabras que fueron dichas á Pedro, vacilante en la fé y temeroso en medio de la borrasca: «Hombre de poca fé, ¿por qué dudaste?»

En el cumplimiento de nuestro deber, consagrémonos á la oración y procuremos con obras de piedad atraer sobre nosotros la misericordia divina. Dios, que ha hecho sanables á las naciones, nos concederá en su infinita bondad, y cuando llegue el momento señalado por su providencia, la paz y la tranquilidad porque todos suspiramos.

La cuestión del estampillado.

Historia de la ley.

Por la ley de 17 de Mayo de 1898 se concedieron al Gobierno, entre otras autorizaciones, la de convertir títulos de la Deuda exterior en interior. «Esta conversión—decía dicha ley—será voluntaria, y podrá realizarse parcialmente.»

Y añadía: «El Gobierno adoptará las medidas necesarias para que desde el cupón de 1.º de Octubre del corriente año, inclusive, no se paguen en el extranjero otros cupones» que los de los títulos «que real y efectivamente sean de la propiedad de extranjeros.»

En consonancia con esta disposición, la Real orden de 20 de Junio de 1898 exigió que por las Delegaciones de España en el extranjero se sellasen con el sello de la Delegación los títulos de aquella clase poseídos por extranjeros.

A esta operación es á lo que se llama el «Estampillado».

Por su parte, el Decreto de 9 de Agosto del mismo año dispuso que, una vez obtenido el sellado de los títulos del 4 por 100 Exterior, los extranjeros tenedores de los mismos pudiesen cobrar los cupones en francos, libras esterlinas ó marcos, «sin otro requisito que la manifestación jurada, ó bajo palabra de honor, de no haber enajenado los títulos ni los cupones, y «de que en ellos no tiene interés ni participación ningún súbdito español.»

El mismo Decreto, en su art. 9, preceptúa que, «si se justifica la existencia de títulos de la Deuda exterior que pertenezcan á españoles, y que, no obstante esto, hayan sido sellados como de extranjeros, será considerado el hecho como defraudación á la Hacienda, á no justificarse debidamente que la adquisición de los títulos se haya verificado con posterioridad al último cupón cobrado.»

Con posterioridad, la ley de 1904 declara forzosa la conversión de la Deuda exterior estampillada en Deuda interior, con la bonificación del 10 por 100.

Cómo podía cobrarse el Estampillado.

El periódico A B C explica en los términos siguientes la forma que puede haber de eludir el cumplimiento de estas disposiciones:

«La ley francesa considera propietario de un título á quien lo retiene en garantía de una deuda; extendiendo ese principio á las dobles, considera propietario de un título al Agente Oficial, al establecimiento de crédito ó al banco que hacen la doble de ese título. ¿Qué hicieron en 1898 muchos tenedores españoles de Exterior? Doblar sus títulos; es decir, venderlos al contado y comprarlos á plazo, renovando eternamente la operación.»

Así, poniéndose previamente de acuerdo con el que doblaba, para que el coste de la operación no fuese excesivo, seguían cobrando en oro sus cupones con una merma insignificante, y el Agente, el establecimiento de crédito ó el banco que tenían en cartera el título, podían, sin faltar á la verdad, declarar solemnemente que el título era suyo. Mucho Exterior perteneciente á españoles, ha logrado de ese modo la estampilla legal.

Lo dicho no disculpa á los que se han valido de este medio para cobrar indirectamente en oro sus cupones; pero demuestra que la desdichada ley del *affidavit* se redactó con lamentable ligereza y sin el estudio previo indispensable.»



Los accidentes del trabajo.

Un Museo interesante en París.—Su contenido y objeto.

Ha sido inaugurado recientemente en París el Museo de prevención de los accidentes del trabajo y de higiene industrial.

Hállase éste instalado en la Escuela Central de Artes y Oficios, y como indica su título, un poco largo, resume todo un programa beneficioso en alto grado para la clase obrera.

De ahí que la nueva organización la haya

acogido el pueblo de París, sin distinción de clases, con interés y simpatía.

Tiene el Museo por objeto, poner á la vista del público, en un local apropiado, los aparatos protectores, los recursos ideados para garantizar al obrero la seguridad y la higiene, permitiendo así á ingenieros, patronos, contratistas, etc., ir á examinarlos y á estudiarlos, obteniendo de ellos, en caso necesario, los elementos indispensables para nuevas mejoras ó creaciones nuevas.

Ya existían Museos de este género en Zurich, Amsterdam, Viena, Munich y Berlín, habiendo dado en todas partes excelentes resultados.

La idea nació en 1889, fecha en la que se verificó en Berlín una Exposición de protección obrera.

La creación en Francia se debe á la iniciativa particular. Es obra de la Asociación de las industrias francesas contra los accidentes del trabajo, que cuenta hoy 3.000 fabricantes, cuyas manufacturas dan trabajo á 350.000 obreros.

El Museo de París ocupa en el referido edificio la galería llamada de Vaucanson, compuesta de tres grandes salas. En la central figuran numerosas calderas de vapor á prueba de explosiones, manómetros perfeccionados, tubos de nivel y un nuevo sistema de andamios.

Completan la instalación cuadros sintetizando la obra de la Asociación de industriales y el resultado de los concursos internacionales por ella convocados anualmente. En dos pequeños salones laterales se encuentran los aparatos destinados á atenuar las consecuencias de los accidentes, material de socorro, etc.

La sala de la derecha constituye el *clow* del Museo; pues allí apareceu á la vista del visitante 25 grandes máquinas puestas en movimiento por dos enormes dinamós y transmisiones eléctricas.

A fin de hacer bien visible lo que en dichos mecanismos afecta á la seguridad y á la higiene, hallase pintado de rojo cuanto atañe á lo primero, y de azul cuanto se refiere á lo segundo. Las 25 máquinas corresponden á diversas industrias, principalmente á la textil, de curtido de pieles, tipográfica y de preparación de maderas.

Entre los perfeccionamientos más notables con que cuenta, se hallan los «montacorreas» en las transmisiones, los «guardavolantes», todos ellos inventos utilísimos, merced á los cuales pueden quedar reducidos al minimum los accidentes.

La sala de la izquierda se encuentra dedicada especialmente á los andamiajes y á los aparatos de elevación de materiales, tales como cableantes, grúas y montacargas.

Una sección está destinada á las previsiones contra los accidentes producidos por la electricidad y por la aspiración de gases malsanos.

Termina dignamente el Museo una completísima colección de aparatos contra incendio, esterilizadores, filtros, baños, duchas, lavados, guardarropas, estufas de desinfección, y, en una palabra, de cuanto afecta á la higiene y al bienestar de los trabajadores.

De la importancia de esta nueva institución dan idea las siguientes cifras, relativas á los accidentes del trabajo:

En Alemania, por ejemplo, el número de accidentes que dieron lugar á indemnización, durante el año 1902, se elevó á 57.244, clasificados como sigue: casos de muerte, 4 572; casos de incapacidad permanente total, 605; casos de incapacidad permanente parcial, 26.680, é incapacidad temporal de mas de trece semanas, 25.387.

En Francia una estadística análoga da el siguiente resultado en el año 1904:

Muertos, 1.560; incapacidad permanente total, 197; ídem íd. parcial, 15 301.

Concíbese que, ante tan tristes resultados, se impongan cada día más las medidas protectoras del obrero, siendo, por tanto, de elogiar calurosamente la divulgación práctica de las mismas, tal como la ha acometido la Asociación de industriales franceses, constituyendo una hermosa iniciativa, que quisiéramos ver imitada en España.

LOS APÓSTOLES SOCIALISTAS

UN CASO MÁS

Se ha vuelto a dar un nuevo caso de explotación de pobres obreros fiados en las palabras de los que se llaman sus redentores.

En el mes pasado desapareció de Bercy el conocido propagandista socialista Mazellier, uno de los que tomaron parte más activa en las huelgas de las minas de Saint Gaudens.

Mazellier era el organizador de gran número de Cajas de resistencia y de Federaciones obreras en Francia y en Suiza.

Era el saultón de los obreros que estaban dispuestos a cometer todo género de atrocidades si era Mazellier, su propagandista favorito, quien se las exigía en nombre de la felicidad del proletariado.

Mazellier se ha fugado con 120.000 francos después de haber quemado en la secretaría del Centro Bercy todos los documentos que demostraban esa existencia en la Caja central.

Los obreros embaucados han telegrafiado á sus compañeros en Suiza en la esperanza de que Mazellier haya gauado la frontera y se encuentre entre ellos.

Sección Científica.

El sol y la tisis.

El Dr. Malgat, propagandista infatigable de los beneficiosos efectos de la cura por el sol en la tuberculosis pulmonar, ha presentado una importante comunicación al Congreso de Climatología e higiene urbana, celebrado á primeros del mes pasado en Niza.

Afirma que exponiendo los enfermos al sol, con la espalda desnuda y cubierta debidamente la cabeza, durante unos veinte minutos, y varios días, se obtienen excelentes resultados. A las pocas sesiones experimentan ya notable sensación de bienestar y resurgir de energías, ligera sudoración en el acto y supresión de la nocturnia y de la fiebre; amplíase la permeabilidad pulmonar, se aminora la tos, la expectoración disminuye y es más fluida. Auscultando, se nota cómo va desapareciendo la congestión y los estertores de retorno que iniciaron la mejoría. Esta, con el apetito renacido y la digestión, que también se regulariza, se va acentuando hasta el punto de que afirma se han curado nueve individuos y mejorado los demás.

En realidad, lo nuevo del método consiste en ser lógico, en ser clínico, en recordar que es hasta prohibitivo el hecho de que á enfermos de esa naturaleza el sol les beneficia; es decir, según la máxima persa, de que allí donde no entra el sol entra el médico. Y, vamos, cualidades de esa naturaleza no las tienen gran parte de los tratamientos que se proponen; de ahí que sea pausable el estudio, si bien la palabra curación sea discutible.

Un mártir de la ciencia.

Víctima de sus trabajos sobre la radiografía y en momento en que comenzaba á recoger el fruto de sus investigaciones, ha fallecido en París M. Radiguet, un hombre poco conocido de la masa del público, pero que gozaba del respeto y de la consideración de todas las ilustraciones de la ciencia.

Antiguo alumno de la Escuela Turgot, M. Radiguet se había consagrado desde bien temprano á la construcción de instrumentos científicos. En constante relación con las notabilidades médicas ó científicas, no solamente se le encargaba de traducir materialmente los descubrimientos hechos por tal ó cual observación, por tal ó cual operación, sino que con frecuencia era consultado como técnico de gran experiencia.

Cuando los rayos X fueron revelados á la ciencia por el Doctor Roentgen, M. Radiguet, entusiasmado con tan maravilloso descubrimiento, se entregó por completo á su estudio. Desde aquel instante, es decir, desde hace unos diez años, su espíritu investigador é inventivo se dedicó al servicio de la nueva ciencia. Encerrado en su laboratorio, aplicóse á observar los rayos misteriosos, tratando de captar su fuerza para aplicarla como auxiliar poderosísimo de la medicina y de la cirugía.

Sus trabajos obtuvieron éxito; pero en esta labor de cada instante, en esta lucha del hombre con las ciegas fuerzas de la naturaleza, contrajo el germen de la enfermedad que debía arrebatarse la vida.

Estudiando un poder ignorado, queriendo dosificar sus efectos y sus beneficios, M. Radiguet sufrió una grave lesión en el brazo derecho, mal que primeramente se tradujo por la desecación de los músculos, hasta que un día, hará de esto dos años, sobrevino en un dedo un pequeño desgarró, que fué de todo punto imposible cicatrizar.

El 2 de Junio último se presentó la gangrena y los cirujanos decidieron proceder á la ablación del dígito. Desgraciadamente, el enfermo, en vez de mejorar, empeoró rápidamente, hasta que, presa de las más terribles sufrimientos y con nulo conocimiento de su estado, M. Radiguet ha fallecido, pagando á la ciencia, que tanto amó, el doloroso tributo de su vida.

DE AGRICULTURA

Hay que abonar las viñas.

Ignoro lo que harán en este punto los viticultores de otras regiones, mas los de ciertas provincias de Castilla la Vieja puede decirse que no fertilizan las viñas.

Siendo un principio generalmente aceptado que la tierra que produce pierde elementos de fertilidad riñiendo cada vez menos, no sé qué razón puede haber para que a la viña no se la comprenda en este axioma y por lo tanto se trate de observar en ella la ley de la restitución ó reposición de substancias perdidas.

Yo, modestísimo viticultor, —pues en el pueblo de mi naturaleza hay poco viñedo,—que en los mejores años no pasó de mil cantaros de cosecha, he llegado á doblar la producción de mis viñas merced al empleo de los abonos minerales y me creo en el caso de afirmar que es uno de los cultivos mas sensibles a la acción de los mismos, remunerando mas que otros el capital invertido en la fertilización.

Una mezcla de 100 kilogramos de superfosfato $\frac{1}{20}$ con 50 de sulfato potásico y otros 50 de nitrato de sosa aplicada en 1.000 cepas me ha dado resultados altamente satisfactorios y remunerativos, notándose aún bastante sus efectos al segundo año.

Como aquí la viña está plantada á cepa junta y revuelta, por lo que se la cultiva á brazo, se hace su aplicación al ir á dar la segunda labor ó sea en la última quincena de Abril.

La forma de hacerlo es al voleo por toda la viña, pues cruzado el suelo por sus raíces y rastros—que también se cubren y arraigan todos los años—entiendo que es preferible hacerlo así á aplicar al pie de cada cepa los 200 gramos que corresponden.

Allí donde se den labores de invierno encuentro preferible aplicar los elementos fosfato potásicos al efectuar aquéllas dejando el nitrato de sosa para aplicar por cima al ir la viña á brotar.

La razón que induce á la aplicación de los dos primeros en el invierno ó antes, es que reteniendo bien por el suelo hay más tiempo para que con el concurso de las labores se difundan por el mismo y se pongan al alcance de mayor número de raíces.

En las viñas que estallen mucho, debe suprimirse el nitrato, recargando mas la dosis en las que, por el contrario, se desarrolle poco la madera.

Convénzase y decídase todo viticultor á abonar sus viñas, pues no debe olvidar nunca que apurar la tierra es apurar el bolsillo. Tenga en cuenta que la agricultura contemporánea mas inteligente y racional tiende á reforzar la potencialidad del suelo, única manera de que los productos se obtengan á menor precio, realizando por tanto mayor ganancia y contribuyendo en mayor grado á la mas fácil solución del problema social ó frumentario.

Domingo Castañeda.

COMUNICADO

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Mi querido amigo: La última vez que tuve el gusto de saludar á Ud. en esa imperial ciudad, le oí hablar con un encomio, nunca rayano en la exageración, del inspirado cantor de la vida del campo, que al primer vuelo de su numen fácil y potente, supo colocarse en lo mas alto del alcázar de la poesía cristiana. ¡Gabriel y Galán!

Tanto se ha escrito sobre la alta inspiración de este vate, muerto apenas nacido, que no puedo intentarse el recuerdo de sus bellezas poéticas sin incurrir en la repetición, que hoy sería tosca y torpe, al caer en ella mi pluma.

Ante el coro de las tan valiosas como justas alabanzas que formaron el duelo que acompañó al sepulcro al cadáver del gran artista, yo que le admiraba, yo que sin conocerle le amaba, no pude hacer otra cosa que sentir... sentir el vacío que su muerte abrió en el campo poético de la idea honrada, de la idea cristiana, germen de la civilización verdaderamente progresiva, de los sentimientos hondamente consoladores, de ese arte espiritualizador que tanto tiene que hacer ante el ambiente de paganismo que por todas partes nos rodea y que en todas partes respiramos.

¡Pobre Galán!, me decía Ud. con acento lleno de honda pesadumbre, ¡qué falta nos hace!

Y entonces pensé en un joven, hijo, como Galán, de un hogar profundamente cristiano; sencillo como aquel favorito de las masas, y que como él quiere cantar la acción fecundante y regeneradora del trabajo, las bellezas de la creación, templo del hombre y de todos los seres, por ordenación divina sujetos á su imperio, y la sencillez de la fe humilde que, así en las atrevidas especulaciones de la inteligencia como en los revueltos y hondos abismos del humano dolor, ve más, mucho más, que la razón soberbia con sus soberbias arrogancias de diosa y soberana....

• Piensa como Galán y siente como Galán.

porque es bueno como Galán. Así dije á Ud. Y esta triple afirmación despertó su deseo de abrir las columnas de ese periódico á las poesías de mi amigo José Rincón Lascano.

Allí va una de ellas:

VERDAD

Pensadores que estáis en el secreto
Del creer y sentir de otras edades;
Sabios que fiel admiro y que respeto,
Enseñadme el completo
Bello decir, de todas las verdades.

Atento he de poner siempre el sentido
A enseñanzas que viertan vuestros labios
Y pasen con presura del oído
Igual que el ave al nido,
Al fondo de mi pecho que está ansioso,
De entrar en el misterio prodigioso
De vuestra ciencia augusta, grandes sabios.

Yo quiero poseer la gran certeza
Del amor, de la vida y de los bienes,
Quiero bañar mis sienes
Con los rayos de luz de la belleza;
Quiero entrar en el puro
Inefable camino verdadero,
Que es espinoso y duro
Y es de virtud al fin, rico venero.

Ansío trasponer ya los umbrales
Del áspero camino;
Domeñaré á la pare de los males
Que acecha y envenena con las sales
Amargas y crueles del destino.

Quiero ahuyentar temores,
Quiero saber de amores
Los que brotan del alma al bien nacida,
Y que surgen y viven cual las flores
Que se abren deliciosas á la vida.

Espero codicioso
El tardío momento venturoso
De entrar en el purísimo sosiego
De la verdad que ansío;
¡Despierta, claro sol, á un pobre ciego,
Ten compasión, Dios mío,
De quien piensa en tu dicha ser dichoso!
¡Yo recelo del mar tempestuoso
Y busco asilo en el calmoso río!

He de saber verdades
Que jamás de otra suerte conociera;
Encarnaré á la vida idealidades
Que allá en mi fantasía antes tuviera,
Y habrán de ser tangibles realidades
Lo que en el fondo de mi alma viera.

Tengo fe en el amor que guarda el pecho
Del hombre, que es mi hermano,
Y el bregar en la vida, más que un hecho,
Me dice el alma mía que es derecho
Del hombre fuerte y sano.

Quiero con vuestra ciencia,
Que es venida del Dios de los mortales,
Labrar venturas y acallar los males,
Que así viene de flores dulce esencia
A trocarse en la miel de los panales
En fuerza de labor y de paciencia
De alados insectillos celestiales;

Quiero saber ¡oh Dios! la verdad pura
Que guarda ciencia tanta,
Que es madre de hermosura,
Que es una siempre y santa,
Que es luminaria de la noche oscura,
Ejaro del bien de humana criatura,
Sendero sin espinas,
Flores sin mal alguno y sin abrojos,
Mansión grave y potente,
Perennial, sin temores y sin ruinas,
Sol bendito que trae luz á mis ojos
E ilumina las sombras de mi mente.

Estas delicias de la luz son besos
Que hacen brotar de la verdad la llama,
Y allá en la frente del poeta inflama
Castisimos y puros embelesos;
Y todo lo hermosa
Esa luz que es compendio de delicias,
Que es fuego voluptuoso que recrea
Y se funde en caricias
Que hacen brotar la idea;
Y es luz recreadora
Nacida para todos los ensueños,
La luz desterradora
De todas las negruras de los sueños.

La luz de la verdad, que blanca brilla
Y en rayos se desata,
Es la más adorable maravilla
Al derretirse destrenzada en plata
¡Y como no ha de ser si tal hechizo
La mano del Señor fué quien lo hizo!

Los hombres cuántas veces,
Movidos por sus locos devaneos,
Y entregados al mal de sus deseos,
Queriendo ser de sus ideas jueces,
Pasan á ser de sus ideas reos;
¡Cuántas de la verdad tuercen la senda
Por no apartar la venda!

Que sus ojos al bien tiene cerrados,
¡Cuántas, cual débil ave,
Intentan remontarse al puro cielo,
Y van desconcertados,
Cual sin timón la nave,
Y se rinden y abaten hasta el suelo!
¡Cuántas huyen del bien que les invita

Y marchan hacia el mal que los provoca,
Y miente halagos y el deleite excita
En abundancia local!

No quiero ser así ¡verdad bendita!
He de sellar mi boca
A aquella otra verdad, ¡verdad maldita!
Sólo abriré el sentido,
A enseñanzas que vengan de los sabios
Y salgan de sus labios,
Y lleguen á mi oído
Y me enseñen el bien apetecido.
Sólo la inquebrantable fortaleza
Que presta la certeza
Del amor, de la vida y de los bienes,
Me dará paz y bañará mis sienes
Con los rayos de luz de la belleza.

José Rincón Lascano.

El buen gusto literario de los lectores me ahorra todo encomio.

Queda Ud. complacido, y de Ud. amigo afectísimo

Cipriano Nuevas.

Madrid Diciembre de 1905.



El nuevo Rey de Noruega.

Habiendo sido favorables los resultados del plebiscito en Noruega al establecimiento de la Monarquía en dicho país, dentro de pocos días se dirigirá á Copenhague la Comisión del Parlamento, encargada de ir á ofrecer la Corona del nuevo reino al Príncipe Carlos de Dinamarca.

Como es sabido, es éste el hijo segundo del heredero de la Corona danesa. Nació el 3 de Agosto de 1872, contrayendo matrimonio el 22 de Julio de 1896 con la Princesa Maud, hija de los Reyes de Inglaterra. Este matrimonio tiene un hijo, el Príncipe Alejandro Eduardo, que nació el 2 de Julio de 1903.

Ahora bien: ¿quién es ese nuevo Monarca de treinta y tres años? Su historia puede resumirse en pocas palabras. Fué educado severamente. Cual si se previese que había de reinár sobre un pueblo de marinos y de pescadores, desde que tuvo uso de razón encaminaron su inteligencia hacia los estudios marítimos, ingresando muy joven en la Escuela Naval. Terminados aquéllos con notas brillantísimas, ingresó en la Armada danesa con el empleo de Capitán de fragata.

Tiene fama de ser un excelente Oficial, en extremo aplicado, laborioso y atento al cumplimiento de sus deberes; sus horas libres las dedicaba al estudio de la oceanografía, y sus vacaciones en recorrer los mares en busca de datos con que enriquecer dicha ciencia, elevada hoy á un grado considerable de adelanto, merced á las investigaciones de otro Príncipe oceanógrafo: el ilustre Alberto de Mónaco.

También disfruta fama Carlos de Dinamarca como *amateur* músico y pintor. Es pianista notabilísimo y acuarilista distinguido. En las Exposiciones de Bellas Artes de Londres y Copenhague ha obtenido frecuentes premios con sus obras pictóricas, que presenta siempre bajo pseudónimo.

En la obra de ganar los corazones de sus nuevos súbditos tendra Hakon VII un colaborador precioso en la Reina Maud, augusta dama que une á espléndida hermosura elevadas dotes de inteligencia. Cuéntanse de ella mil anécdotas, reveladoras de su sencillez, de su gracia y de su espíritu original. Profesa un completo desdén a la etiqueta. Cuando era soltera gustaba de los deportes y de los viajes. Para reposar de las fatigas físicas escribía obras teatrales, bajo el nombre de *Graham Irving*.

Todo hace, pues, suponer que se avecina para Noruega un reinado a la moderna, puesta la vista en el porvenir, sin desdeñar las enseñanzas del pasado.

De la semana.

EXTRANJERO

Los representantes de las Potencias han firmado el arreglo definitivo con la Sublime Puerta.

Un telegrama de Riga comunica que ha comenzado el bombardeo contra la ciudad, donde domina la commune. El pueblo ha armado a las tropas insurrectas.

Otro despacho manifiesta que en los alrededores de Riga los insurrectos han volado un tren militar, habiendo ocurrido centenares de muertes. Hay además gran número de heridos.

Del mismo punto telegrafian que han sido derrotados dos Regimientos de dragones é infantería que se envió contra los revolucionarios. De una y otra parte hubo muchas bajas y se hicieron incontable número de detenciones.

Los insurrectos, según telegrafian de Riga, piden el reconocimiento de la república Lithuania, completamente independiente y la supresión del estado de sitio. En cambio los revolucionarios se comprometen a devolver las rehenes que tienen en su poder, entre las cuales hay cuatro súbditos alemanes.

Despachos recibidos de Tokio anuncian que China se muestra hostil al Japón.

UN telegrama de Inglaterra manifiesta que la Princesa de Battemberg, acompañada de su augusta madre, frecuenta el Convento católico de Londres, instruyéndose en la Doctrina Cristiana.

COMUNICAN de Londres que el Profesor mister Hann, Catedrático de la Universidad de Chicago, ha declarado haber descubierto un cuerpo que posee radio, la actividad del radium y que se deriva del thurium.

DICEN de Constantinopla que los Embajadores de Austria y Rusia han llamado la atención del Gobierno de la Sublime Puerta acerca de la falta de seguridad que reina en diversas regiones de aquel Imperio. Los diplomáticos dichos han invitado al Sultán a tomar las medidas conducentes a poner fin a semejante situación.

SON muy graves, gravísimas, las noticias que se reciben de Rusia. La anarquía mas espantosa domina en algunas poblaciones, y se teme que aquella se extienda por todo el Imperio. La situación es ya tan difícil, que va faltando en la autoridad fuerza suficiente para restablecer la normalidad.

DESPACHOS de Alejandría comunican que se han renovado las manifestaciones antieuropeas, atacando el populacho a cuantos europeos encuentra en la calle.

SE asegura que el Vaticano va a publicar un Libro Blanco con todos los documentos diplomáticos cruzados entre la Santa Sede y la República Francesa desde el advenimiento de Pio X al Pontificado.

EL periódico La Tribuna, de Roma, dice que el Ministro de Hacienda declaró que, como consecuencia de la votación recaída en la Cámara con el *modus vivendi* de España, las tarifas de la Aduana para los vinos españoles serán aplicadas por la tarifa general.

EN Tokio ha sido detenido un antiguo soldado japonés llamado Higurachi, acusado de querer asesinar al primer Ministro, Conde de Katsura, por considerarle como el único responsable de la paz ruso-japonesa.

Higurachi se dedicaba a la fabricación de bombas, y ha declarado que se proponía excitar el fanatismo patriótico contra el Gobierno.

DESPACHOS recibidos de Astrakan dicen que el colera continúa haciendo grandes estragos. Diariamente ocurren sim número de defunciones, y los cadáveres, amontonados en las calles, están a la intemperie diez y doce días, por resistirse los enterradores a prestar sus servicios.

El pánico en la población es horrible.

ESPAÑA

Los debates sobre los presupuestos continúan su marcha, sin gran oposición por las minorías, convencidas de que a nada práctico conduce el crear un conflicto al Gobierno, imposibilitando la aprobación de la ley económica.

A pesar de cuanto se ha dicho de que la ceremonia religiosa de la conversión de la Princesa Victoria se celebraría en Madrid, puede asegurarse que se celebrará en Londres.

La cosa resuelta que el Sr. Montero Ríos representara a España en la Conferencia sobre Marruecos.

HAN sido nombrados para la Capitanía General de Madrid, D. César del Villar; para la Capitanía General de Cataluña, D. Vicente Martignoli; para la de Andalucía, D. Manuel Delgado Zuleta, y para la de Canarias, D. Tomás Bouza.

HA publicado la Gaceta un Real decreto por el que se concede que los remitentes de postales ilustradas puedan aprovechar para escribir la mitad izquierda del reverso y en la mitad derecha se pone la dirección.

SE habla del enlace de una Princesa de la Casa de Orleans con un Príncipe de la Casa de Borbón.

La fórmula convenida para sustituir el impuesto sobre los trigos y barinas, es la siguiente:

- 1.º Que se recargue el impuesto de derechos reales en las sucesiones hereditarias colaterales y de extraños.
- 2.º Que se eleve la cuota por el impuesto de utilidades a las Sociedades comanditarias.
- 3.º Que se adopte el proyecto de ley definitiva del Timbre que presentó a las Cortes el Sr. Rodríguez San Pedro en en el año 1903 (y que va a ser reproducido por el Sr. Salvador), con el cual puede obtenerse algún aumento en ese impuesto.
- 4.º Que se eleve el tributo sobre los naipes, de 10 céntimos a 25, por baraja; y
- 5.º Que se cree una clase superior de cédulas personales de 200 pesetas, y se disponga que las esposas de los que pagan cédulas altas satisfagan por el impuesto citado un 25 por 100, por lo menos, del importe de la cédula que pague el marido.

EN Bilbao se ha verificado un registro en el local de la Junta Vasca, encontrando una bandera separatista y periódicos y documentos bizcarras. El Juez ha detenido a la Junta Directiva, pidiendo 1.000 duros de fianza a cada uno de los componentes. La Junta Vasca ha sido disuelta, ordenando la clausura de la Sociedad.

SE ha presentado en el Congreso una proposición incidental pidiendo vengau a la Cámara los documentos justificativos de los abusos del Estampillado. La suscriben los Sres. Nougués, Lorente, Catalina, Morote, Marengo y Salmerón.

PARECE que en el seno del Gobierno existen grandes diferencias por pretender el Ministro de la Guerra incluir en el Código militar los delitos de la Prensa contra el Ejército. La cuestión se cree que tendrá consecuencias, y mas después de las declaraciones que el General Luque ha hecho a un redactor de un periódico de Madrid.

EN el sorteo celebrado el día 23 fueron premiados, con los cinco primeros premios, los números 32.865, 39.086, 15.554, 24.356, 3.364 y 28.604, despachados respectivamente en Barcelona, Madrid, Madrid, Barcelona y Tomelloso (Ciudad Real).

TELEGRAMAS de Barcelona dan cuenta de un atentado anarquista contra el Sr. Cardenal Casañas en el momento de salir éste de la Catedral en la noche del día 24. Gracias a un Canónigo que acompañaba al citado Purpurado, que logró evitar acertara el golpe el agresor, salió ileso el Emmo. Sr. Casañas, al que felicitamos de todo corazón.

Noticias generales.

Leemos en el Diario de Cádiz:

Muerte de una mujer de ciento trece años. Falleció en el puertecito de Rinio, en Ribadea, la pescadera María del Río, que contaba la avanzada edad de ciento trece años y algunos meses.

Su estado físico fué, hasta hace poco tiempo, envidiable, conservando, además, como en la plenitud de su vida, todas las facultades mentales.

Hacia gala la anciana de poseer una memoria feliz, complaciéndose en narrar con exactitud y precisión asombrosos episodios históricos.

Es de advertir que no debía su conservación y el perfecto estado de salud que gozaba a lo regalado de su vida, por el contrario, ha sido su paso por el mundo un constante luchar. Veíase en la playa siempre, descalza, desahogada, ayudando en las faenas de la pesca a su marido; y como ella decía, con ingenuidad enternecedora, su existencia fué tan accidentada, que puede asegurarse era la eterna víctima de la miseria.

Su constitución física, su robustez, su firme voluntad para afrontar las vicisitudes de la vida, dábanle cierta celebridad en toda la comarca.

Como detalle curioso, se cuenta que la anciana pescadera tenía muy arraigado el vicio de fumar. Frecuentemente se la veía con su cigarrillo en la boca.

Nueva expedición polar.—Una nueva expedición para descubrir el Polo Norte partirá el próximo mes de Junio de 1906. Esta expedición se realizará con el apoyo de la Sociedad internacional formada para el descubrimiento del Polo, que tiene su cuartel general en Dawson (Canadá), en el territorio de Yukon.

La diferencia entre los planes de esta expedición y sus precedentes, consiste en que los nuevos exploradores pondrán en práctica sus conocimientos de las regiones árticas. El Gobernador Mac-Junes, de Yukon, es uno de los leaders del movimiento. El General Greeley, de la Armada americana, opina que el proyecto de descubrimiento del Polo es viable, y con él, el Dr. Antonin Variete dice que esta expedición es necesaria, no pudiendo ser aprobados los planes de anteriores exploradores por personas habituadas a viajar en las regiones árticas.

Se supone que los habitantes del territorio de Yukon que viajan durante varias semanas permaneciendo al aire libre en temperaturas de 40 a 46 grados bajo 0, van a adoptar un cambio de procedimientos en su exploración.

Dicen aquéllos, por lo que concierne a los trineos y a los perros, que los precedentes exploradores no han sabido utilizarlos, pues, por ejemplo, Nansen viajaba, al parecer, con perros que pesaban 50 libras, mientras que los habitantes de Yukon se sirven de perros que pesan de 100 a 150 libras.

Mucho se espera de los proyectos y entusiasmos de que damos cuenta.

Millonario improvisado.—Comunican de Sueca que en aquella población se comenta mucho el cambio de fortuna que repentinamente ha experimentado un individuo muy conocido en aquella población.

Dicho sujeto se dedicaba a explotar unos palomos amaestrados, que adivinaban la suerte de las personas sacando papelitos de un cajón, los cuales contenían el sino y porvenir de las personas.

Hace unos días fué llamado a Madrid, y un Notario le hizo entrega de una cuantiosa fortuna y además de un título nobiliario que pertenecía a su padre.

El improvisado millonario hace muchas limosnas entre las personas necesitadas de la población.

Buques perdidos.—Según una estadística, durante el pasado mes de Noviembre se han perdido 75 buques mercantes. De éstos uno sólo es español, teniendo que añadir, como es natural, la pérdida del «Cisneros», pues no menciona los buques de guerra.

La ley igual para todos.—No le han valido a Miss Alice Roosevelt ser hija del Presidente de la República y las influencias de sus amigos, pues quiere ó no quiere, ha tenido que pagar 1.206 dollars en concepto de derechos de aduanas, por los objetos que, como regalos, ha recibido durante su reciente viaje al Oriente.

Dícese que a todos los citados objetos se les aplicó con gran rigor la tarifa arancelaria vigente en los Estados Unidos y sin hacerle como hija del Presidente ni la más pequeña rebaja.

De los pueblos.

Santa Cruz del Retamar.—El día 21 del corriente, al salir de la posada el carretero de Toledo Alonso Molero, tuvo la desgracia de que una de las varas del vehículo que conducía se le echara encima, ocasionándole una grave contusión con fractura de dos costillas.

Afortunadamente, según nuestras noticias, el lesionado parece ha mejorado notablemente.

De la capital.

Anteayer se verificó en la Canastilla del Niño Jesús la bendición de ropas destinadas a los pequeños de los socios de La Catoquesis. Presidió el acto el R. P. Montero, Director espiritual de la misma, quien, acto continuo, dirigió a la escogida concurrencia una sentida plática sobre la caridad cristiana, y dió a adorar al Niño Jesús. Fueron madrinas de tan tierna ceremonia las Sras. D.ª Isabel Alegre, viuda de Corcuera, y D.ª Cristina López Manduley, esposa del Sr. Coronel de la Fábrica de Armas de esta ciudad: padrinos D. Benito López de las Hazas y D. Rito Carrillo. En breve tendrá lugar la distribución de las ropas indicadas.

El día 25, el niño Félix Quirós, jugando en las inmediaciones del Castillo de San Servando, tuvo la mala fortuna de caer por un despeñadero, fracturándose los dos brazos y la pierna derecha.

A las cinco de la tarde del 26, en la calle de Jardines, el coche-correo atropelló a un niño llamado Silvino Roldán, causándole una herida grave en la pierna derecha y varias contusiones en otras partes del cuerpo.

A las ocho de la noche del citado día 26, en el paseo de Salfont, Félix López Gómez fué herido de una puñalada en el costado derecho por Anastasio Cogolludo. Reconocido por el Médico forense, resulta que la herida es grave.

A las once de la mañana de anteayer, Cecilio Ávila, conductor de uno de los carros de la limpieza, en la calle del Pozo Amargo resbaló y se le echó el carro encima, ocasionándole heridas en la cadera derecha de pronóstico reservado.

El niño Julián Morales, de siete años de edad, tuvo la desgracia, ayer miércoles, de caerse del burro que montaba, fracturándose un brazo.

La sesión del día 20 del actual en nuestro Ayuntamiento no tuvo importancia.

A uno de los asuntos de que constaba la orden del día se la dieron, motivándose viva discusión entre republicanos y monárquicos sobre si debía ó no accederse a la solicitud presentada por un Veterinario para crear una nueva plaza de Subinspector ó Auxiliar del encargado de la inspección.

Se puso a votación y triunfó el solicitante, al que apoyaban los Concejales republicanos, que esa noche estaban en mayoría.

El día 31 de Enero próximo espira el plazo para la redención a metálico de los mozos del actual reemplazo de 1905.

Ha ganado el premio en el concurso de cabeceras abierto por nuestro colega local *El Heraldito Toledano* D. Blas Yela.

Con entrada para no perder se verificaron el domingo y el lunes últimos las anunciadas funciones por la Compañía gimnasta y acróbata Hills en la Plaza de Toros.

No necesitan elogiarse los trabajos que hicieron, pues es bastante reclamo el del público que asistió, que no cesa de hablar bien, y lo demuestra que en la primera representación no hubo tanta gente como en las sucesivas.

El próximo domingo, a la misma hora, y con cartel extraordinario, se celebrará la cuarta función.

No sabemos lo que habrá de cierto en el asunto ni respondemos de la exactitud de la noticia:

Hace unos días corre el rumor de que, al pasar por la calle de Santa Isabel, frente al Centro de Sociedades Obreras, un vehículo, fué arrojado desde el balcón una piedra ó pedazo de ladrillo al cochero que le guiaba, no produciéndole herida alguna y sí rompiéndole la gorra.

Ha causado gran indignación este hecho a los obreros, extrañándose haya el canto perjudicado la gorra y el cochero haya salido ileso.

Cuestión es ésta, dicen los más, que se presta a varias combinaciones... relacionadas con la huelga que hace algún tiempo sostiene la Sociedad titulada *La Rueda*

Por nuestra parte, como indicamos al principio, nada añadimos al rumor de la opinión pública ni de la certeza del asunto respondemos.

Con motivo de ser hoy el día de los Santos Inocentes, la Compañía que actúa en nuestro Coliseo de Rojas prepara gran función, estrenándose una obra de autores de este localidad.

El Emmo Sr. Cardenal, en su deseo de que los Sres. Sacerdotes tengan el mayor grado de ilustración, ayuda con una buena cantidad al viaje que proyectan cuatro jóvenes Presbíteros.

El domingo celebró en el Hotel Imperial, la Asociación del Magisterio, un banquete en honor de los Sres. Abellán y Cuenca, que fueron muy felicitados por sus Conferencias en el Casino. Unimos nuestro aplauso al de sus compañeros de Magisterio.

Ha fallecido en esta ciudad el día 25 de los actuales, el conocido industrial D. Manuel Pulido.

La traslación del cadáver, que se verificó al siguiente día, fué una verdadera demostración de las muchas simpatías de que gozaba.

A su viuda D.ª Isidra, y demás familia del finado, acompañamos de corazón en su sentimiento, rogando al Altísimo por su alma.

Damos las gracias al Sr. Alcalde y al Sr. Beza por los bonos que nos han remitido para los pobres.

Notabilísima fué la velada que en honor de la Inmaculada Concepción celebraron en el Colegio de Uclés los Profesores y alumnos de ese centro docente. Les felicitamos cordialmente.

El día 21 falleció la Srta. D.ª Adelaida Baena en el Colegio de Doncellas Nobles; recibian nuestro pésame el M. I. Sr. D. Luis F. de Lara, D. Cipriano de la Fuente y la Srta. D.ª Jesusa Ramírez.

Damos las gracias a D. Mariano Ortiz por el hermoso calendario que nos ha remitido; el buen gusto con que presenta los muebles demuestra siempre su talento mercantil.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 29, 30 y 31, en la Iglesia de Padres Jesuitas; 1 y 2 de Enero, en Santa María Magdalena, y 3 y 4, en la Parroquia de Santiago.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Continúa el Octavario al Niño Jesús todas las tardes a las tres y media con Rosario, Ejercicio y Villancicos.

Iglesia de San Vicente.—Continúa el Novenario a la Virgen de Belén todas las tardes a las cuatro y media hasta el día de Reyes.

El día 1.º habrá Misa de Pastoral en todos los Conventos de Religiosas y en el Asilo de San Pedro Mártir.

En el Convento de Gaitanas hay exposición del Santísimo todas las tardes de tres a cinco.

En el Convento de Padres Carmelitas hay Misa rezada todos los días festivos a las cinco de la mañana, y la última, cantada, a las nueve y media.

NO MAS

TOS

PASTILLAS LOZANO

DE VENTA FARMACIAS Y EN LA DEL AUTOR

Hombre de Palo, 23, Toledo.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 54, y Lucio, 8.

Libros Litúrgicos.

En la Imprenta y Librería

de
FLORENTINO SERRANO
 Cuatro Calles, 2-**TOLEDO**

se hallan de venta Misales, Breviarios de diferentes tamaños, Rituales, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Veni mécum, *Preparatio ad Misam*, Semanas Santas, Manuales de Sacramentos, etc., etc.

Obsequios de Navidad.

Siempre fueron los MAZAPANES DE TOLEDO los destinados á este objeto en las Pascuas y como superiores en su fabricación los de la acreditada fábrica de HIJO DE PÉREZ, hoy **SEGUNDO DE LUCAS**, Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

La próxima exposición de sus exquisitos productos, demostrará lo especial de su confección.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de **Juan Martín Burriel**
 11—Martín-Gamero—11
 Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de **Andrés Díaz Zorita**, plaza del Progreso, 13.

B. Cortecero
 Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.
 Magdalena, 11.

RELOJERIA DE ALVAREZ
 Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.
 Surtido en toda clase de Relojes * * *
 * * * y de las más acreditadas marcas.
 Composturas garantizadas.

Legítimos vinos de Jerez.

Probad y os convenceréis.

A 1,25 botella por ser en comisión.

Clase especial para celebrar.

Real del Arrabal, núm. 2, piso alto

◆ Toledo. ◆

El Dogma
 de la
Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero.)

Este libro, premiado por el Jurado-calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, núm. 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio-Martín, al precio de 1,25 pesetas.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 BAJO LA ADVOCACIÓN
 DE
NTRA. SRA. DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR
D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
 Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Imprenta y librería
 de
Viuda é Hijos de J. Peláez
 Comercio, 55, y Luceo, 8
 Toledo.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y timbrados en colores.
 Gran surtido en objetos de escritorio.
 Pipas, rosarios, catteras, pitilleras de aluminio, lapiceros y portaplumas.
 Cajas de papel y sobres de todas clases.
 Se sirven pedidos con prontitud.

Encuadernaciones
 de lujo y económicas.

Un amigo periodista.—con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario—por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta.—mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa—es inútil anunciar. Para qué decir que es bueno—mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero—le vienen aquí á comprar. Si es las aguijas de carne,—¡á qué las voy anunciar! cuando todo el mundo sabe—que esa es mi especialidad. Que tengo buenos pastales,—no me hace falta decir; pues demostado lo dicen—los que saben distinguir. Pastillas breas especiales,—¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando—mas que puedo fabricar. Que estoy en Zocodover,—decirlo en inutilmente, ¡quien ignora dónde vende—el famoso de la Puerta!

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
 Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
 Grandes talleres de ropa talar
 de
D. José Cavanna
 Plaza del Celenque, 1
 Madrid.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.